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† «На небесах, хотя все, будучи служебными духами, нетленны и безсмертны, 
Бог не благоволил, чтобы все состояли в одном чине, напротив того, установ-

лено, чтобы и у Божественных служителей были начала, власти и преимущества». 
Прп.Ефрем Сирин. 

† «Ранее бытия мира было некоторое состояние, приличное горним силам, пре-
высшее времени, высшее, присносущное и в нём Творец и зиждитель всего 

создал разумные и невидимые существа и весь космос умопостигаемых творений». 
Свт.Василий Великий.

† «Знай, что святые Ангелы возбуждают нас к молитве и стоят с нами на ней, ра-
дуясь и вместе молясь о нас»; «Ангелы всюду присутствуют и особенно в доме 

Божием предстоят Царю, и всё исполнено этими безплотными силами». Святой Нил, 
ученик свт.Иоанна Златоуста.

† По благословению епископа Выборгского и Приозерско-
го Варнавы перезапущен Телеграм-канал Выборгской епархии. 
Подписывайтесь на https://t.me/eparhiya_viborg

† 2 октября 2023 г. епископ Выборгский и Приозерский Варна-
ва вручил указы о создании новых епархиальных отделов: Мисси-
онерского и Контрольно-ревизионного. Руководителем Мисси-
онерского отдела назначен иерей Михаил Котов, руководителем 
Контрольно-ревизионного отдела назначен иерей Герман Тычина.

† 7 октября владыка Варнава совершил Великое освящение 
храма в честь Ксении Блаженной города Высоцка.

† 9 октября епископ Выборгский и Приозерский Варнава со-
вершил Чин великого освящения храма Ватопедской иконы Бо-

жией Матери «Отрада и Утешение», который находится на тер-
ритории храмового комплекса в честь ап.Иоанна Богослова в 
г.Кудрово.

† 3 ноября 2023 г. состоялась встреча прот.Владимира Да-
ниловского, руководителя епархиального отдела по взаимодей-
ствию с Вооруженными силами и правоохранительными орга-
нами, с С.Г.Галяевым — директором филиала государственного 
фонда «Защитники Отечества» в Ленобласти (цель фонда — пер-
сональное социальное сопровождение ветеранов СВО, семей 
погибших и скончавшихся от ранений бойцов). Было принято ре-
шение о проведении совместных мероприятий на постоянной ос-
нове.

НОВОСТИ ЕПАРХИИ

Пр е о с в я щ е н -
нейший епи-

скоп Выборгский и 
Приозерский Вар-
нава поздравил ду-
ховенство и паству 
нашей епархии с 
праздником в честь 
Архистратига Бо-
жия Михаила и всех 
Небесных Сил без-
плотных.

Говоря о том, что 
Господь наш Иисус 
Христос, будучи Бо-
гом и человеком, 

служил всем, умаляя Себя и смиряясь, и 
был послушен Отцу Небесному даже до 
смерти, епископ Варнава акцентировал 
внимание на том, что в этом умалении 
себя заключается великая сила любви: 
«Ангелы служат Богу день и ночь. Это нам 
пример того, как мы должны жить, чтобы 
мы знали, какое у нас предназначение. 
Наша задача — восполнить число Ангелов, 
занять место тех, кои некогда отпали от 
Бога, стать святыми. Ибо ничто нечистое 
Царства Божия не наследует. Мы спаса-
емся смирением и покаянием. Очень мало 
людей безгрешных. А те, кто достигли свя-
тости, достигли её смирением».

По словам архипастыря, нам даны при-
меры из жизни святых, чтобы понимать, 
что мы хоть и грешные, но всё равно долж-
ны стремиться к чистоте. Однако это не-
возможно без церковного богослужения, 
участия в Таинствах, келейной домашней 
молитвы и чтения Священного Писания: 
«Когда мы это всё исполняем, у нас откры-
ваются духовные очи. У Ангелов духовные 
очи всегда отверсты — они устояли в до-

бре. Демоны же — нераскаянные суще-
ства. А человек? Он между двух миров и 
всё время делает выбор между добром и 
злом».

В заключение владыка отметил, что 
люди теряют ориентиры, когда Евангелие 
перестаёт для них быть мерилом истин-
ной правильной жизни — жизни во Христе: 
«Поэтому люди потерялись и оправдыва-
ют грех, который в них живёт. Напомню, 
что задача каждого из нас — восполнить 
число отпавших Ангелов. Будем стараться, 
несмотря на трудности, скорби, немощи и 
порой, возможно, недостаток воспитания, 
быть верными Богу, всем сердцем любить 
ближних — и злых и добрых, тех кто к нам 
хорошо относится, и тех, кто не очень нас 
любит. Таким образом мы будем подра-
жать Христу и Ангелам, которые хранят 
всех людей, чтобы никто из нас не погиб, 
но все пришли в познание истины. Ангелы 
служат этому делу Божию. И нам нужно не 
мешать им в этом, а всячески помогать».

Дети светлые России,
Чада Божьей высоты,
Будем мудрыми, как змии,
И как голуби чисты.
До спасительного мига
Сбережём сердца от зла.
Под пятой Архистратига
Бьются чёрные крыла.
Все обиды позабудем,
Ненавидящих — простим.
И врагов своих возлюбим,
И любовью — победим!

Протоиерей Анатолий ТРОХИН

Выпуск № 71
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У НАС В ЕПАРХИИ

Преосвященнейший Вар-
нава (в миру Роман 

Владимирович Баранов), 
епископ Выборгский и При-
озерский, в 2004 году окон-
чил Нижегородскую духов-
ную семинарию. 28 ноября 
2004 года направлен на по-
слушание в Троице-Сергие-
ву Лавру. 15 июля 2005 года 
епископом Нижегородским 
и Арзамасским Георгием 
пострижен в монашество с 
именем Варнава, в честь прп.
Варнавы Гефсиманского. Что 
мы знаем о преподобном 
Варнаве Гефсиманском?

Василий Ильич Меркулов (в 
иночестве Варнава) родился 24 
января 1831 года в с.Прудищи 
Тульской губернии. Он был по-
следним, седьмым, ребенком у 
крепостных крестьян Ильи и Да-
рьи Меркуловых.

В 1851 году Василий уходит 
в Свято-Троицкую Сергиеву 
Лавру, а в 1852 году по благо-
словению наместника Лавры 
архимандрита Антония перехо-
дит в располагавшийся в трёх 
верстах от Лавры Гефсиман-
ский скит. 17 февраля 1856 г. 
Василий получил от помещика 
отпускную грамоту. 23 декабря 
1957 года становится послуш-
ником. 20 ноября 1866 года 
принимает постриг с именем 
Варнава (что значит «дитя ми-
лости», «сын утешения»). В 1871 
году Варнава был рукоположен 
в иеродиаконы, 10 января 1872-
го — в иеромонахи, а ещё неко-
торое время спустя наместник 
Лавры утвердил его в звании 
народного духовника Пещер 
Гефсиманского скита.

С этого момента начинается 
известность прп.Варнавы сре-
ди верующих. В 1864 году пре-
подобный основал Иверский 
монастырь в Выксе. Много сил 
и трудов о.Варнава положил на 
создание и процветание обите-
ли.

17 февраля 1906 года, на пер-
вой неделе Великого поста, 
прп.Варнава скончался и был 
погребён на братском кладби-
ще Гефсиманского скита.

Память прп.Варнавы Гефси-
манского празднуется 17 фев-
раля/2 марта; 6/19 июля — в Со-
боре Радонежских святых.

Епископ Выборгский и Приозерский Варна-
ва (Баранов) на службу в г.Выборг прибыл 

более двух месяцев назад по решению Свя-
щенного Синода. Новым главой епархии прой-
ден внушительный путь от диакона до владыки. 
Впрочем, интерес к вопросам религии и веры 
родился у него уже в довольно сознательном 
возрасте.

— Первый раз я увидел живого священни-
ка, который что-то ещё и говорит, — с улыбкой 
вспоминает епископ Варнава, — когда прохо-
дил археологическую практику в Волоколам-
ске. Там был действующий храм, и руководи-
тель практики сказал: «Вам надо развиваться, 
видеть всякие направления жизни, поэтому 
идём в храм». Мы пришли в храм, и там свя-
щенник нам рассказал, что происходит в хра-
ме, что там находится, т.е. провёл интересную 
лекцию. Я удивился, что этот человек столь хо-
рошо образован…»

Родился Роман Бара-
нов — так звали влады-
ку в мирской жизни — 11 
февраля 1965 года в 
Калуге, в семье потом-
ственных педагогов. От-
служил в армии. Закончив 
в 1991 году Горьковский 
государственный педаго-
гический институт, пре-
подавал историю в Ни-
жегородской гимназии. В 
2004 году окончил Духов-
ную семинарию. Тогда же 
был пострижен в монаше-
ство с именем Варнава.

— Я принял монаше-
ство, далее стал игу-
меном монастыря, 
потом был выбран кан-
дидатом на архиерей-
ское служение и стал 
епископом Выксунским 
и Павловским — это Ни-
жегородская область, и 
остался священноархи-
мандритом, духовным 
руководителем монасты-
ря, — продолжил рассказ 
владыка. — С 2005 года я 
восстанавливал мужской 
монастырь Флорищева 
пустынь.

Выборг — главный кафедральный город, т.е. 
духовный центр нашей епархии, объединяю-
щий приходы и монастыри в пределах Выборг-
ского, Всеволожского и Приозерского районов 
Ленобласти. О своём новом месте служения 
владыка Варнава отзывается с теплотой: — Я 
ещё не успел всё познать и прочувствовать, но 
могу сказать, что мне здесь хорошо. В этом го-
роде сохранилась старина, а что-то реставри-
руется — видно, что власти с любовью подходят 
к обустройству города, насколько им позволяют 
возможности. И потихонечку город, особенно 
старый центр, преображается.

О себе владыка Варнава говорит, как о до-
вольно требовательном руководителе: 

— В Церкви, как и в миру нужен порядок. 
Епархия — это большая структура с разными 
отделами, деятельность которых нуждается в 
строгом контроле. Руководитель, вы сами по-
нимаете, не может быть всё время мягким, 

потому что функция ру-
ководителя не очень при-
ятная, но она необходима. 
Но вообще, когда человек 
ругается или кричит — это 
является его серьёзным 
недостатком как руково-
дителя. Но мы все люди, у 
нас у всех есть немощи… 
Оправдывать себя не 
надо, просто надо пони-
мать, что есть над чем ра-
ботать. Конечно, бывает, 
что и я вспылю в какой-то 
момент, как всякий чело-
век. Здесь этого пока не 
случалось.

Церковь, вопреки рас-
хожему мнению, довольно 
активно участвует в свет-
ской жизни — работает с 
молодёжью, напоминает 
людям о добром и вечном. 
У нынешнего епископа 
Выборгского и Приозер-
ского Варнавы дел, конеч-
но, много, но и опыта не 
занимать, поэтому наша 
епархия будет процветать 
— с Божьей помощью.

Татьяна Анкудович, 
Валерий Присяжнюк, 

Выборг ТВ

Вопрос: — Владыко, 
если бы молодой 

священник спросил, 
как научиться правиль-
но исповедовать, что 
бы вы ответили?

Преосвященнейший епископ Варнава: 
— Каждый раз, беседуя с молодыми став-
ленниками, я объясняю, что от них требуется 
ревностное служение и любовь к 
пастве. Если обращается к тебе 
человек, нужно про-
сто принять в нём уча-
стие. Поэтому первое 
— это внимание. Вни-
мательно слушать и 
стараться внутренне 
творить Иисусову молитву, хотя бы краткую: 
«Господи, помилуй». Бывает, человек испове-
дуется, а священник его вполуха слушает, о 
чём-то своём думает, мыслями куда-то улетел: 
враг же не дремлет. И прихожанин обычно это 
чувствует. Тут пастырю нужна выдержка, осо-
бенно когда много народа. «Уже причащение 
скоро, а у меня ещё десять исповедников, сей-
час настоятель придёт, начнёт меня ругать», — 
думает во время исповеди такой священник и 
торопится.

В пост бывает особое искушение, когда 
люди с целыми тетрадями грехов подходят. А 
если невнимательно отнесёшься — человек 
может и вовсе в храм перестать ходить. Выход 
— спокойно предложить исповеднику: «Наро-
ду много. Давайте тетрадь, я всё прочитаю, 
сэкономим время». Если человек всё же хочет 

сам рассказать о своём 
проступке, не надо на-
стаивать, следует тер-
пеливо, не раздражаясь, 
выслушать его, проявив 

участие. И пасомый увидит, что священник 
идёт ему навстречу, сочувствует и сострадает. 
И оттого, что он излил душу, ему становится на 
сердце хорошо и радостно.

Когда спрашивают совета, а ты 
не знаешь, что сказать, не нужно 

изрекать первое, что 
приходит в голову. 
Лучше предложить: 
давайте вместе поду-
маем, помолимся. От 
совета, может, иной 

раз и благо бы уклониться, если человек жела-
ет решение своих проблем переложить на свя-
щенника. Например, жена на мужа жалуется — 
это одно мнение. А если и муж приходит — у 
него своя версия. В таких случаях лучше пред-
ложить им прийти вдвоём. 

По поводу епитимьи я призываю своё духо-
венство к особой осторожности. Природа лю-
дей на наших глазах изменилась, искушений 
и соблазнов стало больше, и определённую 
скидку на это нужно делать. К сожалению, 
если сегодня следовать всем церковным ка-
нонам относительно наказания за грехи, то по-
ловину прихожан из храма надо выгнать, чтоб 
они стояли и молились на улице. Я не против-
ник епитимьи, но считаю, что она должна соот-
ветствовать духовному состоянию кающегося.

«Журнал Московской Патриархии»

Слово пастыря
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ВРЕМЯ ВЕРЫ

Праздник Дня на-
родного един-

ства (установлен-
ный 4 ноября, в день 
чествования нашей 
великой право-
славной и нацио-
нальной святыни 
— Казанской ико-
ны Божией Матери) 
органично присут-
ствует в самосозна-
нии граждан России, 
но мы помним, что 
установлен он был 
относительно не-

давно — в 2005 году, и это решение ста-
ло одним из наиболее мудрых и значимых 
в истории современной 
русской государственно-
сти. Была восстановлена 
историческая правда, и 
события, связанные с пре-
одолением русским право-
славным народом великой 
Смуты 1598–1613 годов 
были поставлены в один 
ряд с героическими собы-
тиями и подвигами Отече-
ственной войны 1812 года 
и Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов.

В октябрьские дни 1611 
года, когда Кузьма Минин 
и князь Дмитрий Пожар-
ский в Нижнем Новгороде приступили к 
делу формирования народного ополче-
ния, многие русские люди уже почти по-
теряли веру в то, что Русская земля будет 
освобождена от иноземных и иноверных 
захватчиков. Казалось, что приблизилось 
завершение славной истории Русского 
государства, берущего свои истоки в Ки-
евской Руси, просвещённого Крещением 
равноапостольного князя Владимира, 
прославленного ратными победами бла-
говерных князей Александра Невского и 
Дмитрия Донского, освящённого молит-
вами Преподобного Сергия Радонежского 
и всего сонма русских святых. Однако на-
шлись в нашем народе настоящие патрио-
ты, которые твёрдо веровали, что Господь 

и Пречистая Матерь Божия по-прежнему 
хранят и Русь Святую, и Святое Правосла-
вие. Святой Патриарх Московский и всея 
Руси Ермоген из тюремного заточения об-
ратился с последним посланием к русско-

му народу и благословил освободительную 
войну против завоевателей.

Народное ополчение двигалось к Мо-
скве, имея у себя чудотворный список 
Казанской иконы Пресвятой Богороди-
цы. Известно, что накануне решающего 
сражения за Московский Кремль русские 
воины-ополченцы причащались Святых 
Христовых Таин. Благословение Божие 

сопутствовало народному 
ополчению, потому что и его 
предводители, и все его участ-
ники сумели совершить глав-
ное: преодолеть гордыню, за-

быть распри и обиды, возлюбить в своих 
сердцах Святую Русь и подвиги благоче-
стивых предков, — всё это стало залогом 
подлинного всенародного объединения и 
будущей победы. 22 октября (ст.ст.) Москва 
была освобождена, а 21 февраля 1613 года 
Земский Собор избрал на царство юного 

государя Михаила Фёдоровича Романова, 
что положило конец Смутному времени.

Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл в своей первосвятительской 
проповеди на праздник Казанской иконы 

Божией Матери ещё в 2012 году от-
метил, что «независимость нашего 
Отечества означает способность жить 
по тем духовным, нравственным за-

конам, согласно тем традициям, которые 
сформировали единую, великую истори-
ческую Русь, что стала одним из центров 
мировой цивилизации». Сегодня враги 
«великой исторической Руси» — Руси пра-
вославной — вновь пытаются подчинить 
и поработить нас духовно и нравственно, 
разделить нашу историческую террито-
рию, захватить наши национальные богат-
ства, уничтожить великую русскую культу-
ру, развратить нашу молодёжь, посеять в 
русском народе ядовитые семена секуляр-
ной и безбожной «цивилизации потребле-
ния» и, главное, вытравить из души нашего 

народа святую веру Хри-
стову. На всё это мы можем 
дать ответ словами свято-
го исповедника Патриарха 
Тихона: «Да не будет!»

Памятуя пример еди-
нения русского народа в 
1612 году, мученический 
подвиг святого Патриарха 
Ермогена, ратные подвиги 
ополчения Минина и По-
жарского, мы призваны, 
подобно им, укрепляться 
в единомыслии и сплочён-
ности, противостоя совре-
менным цивилизацион-
ным вызовам. Пусть наше 
единство основывается 
на камне веры Христовой, 
на нашей исторической 
и культурной памяти, на 
каждодневном осознании 

своей личной ответственности за благопо-
лучие Отечества и ближних наших. 

Молитвенно призываю на всех вас, до-
рогие братья и сестры, Божие благосло-
вение!

Епископ Выборгский и Приозерский 
Варнава (БАРАНОВ)

В прошлом номере газеты «Точка опо-
ры» мы рассказали о новой иконе, 

появившейся в нашем храме, на которой изображены трое 
святых — прп.Арсений Каппадокийский, мц.Параскева-
Пятница и прп.Силуан Афонский. Сегодня мы продолжим 
наш рассказ и поведаем о преподоб-
ном Силуане (в миру Семёне Ивановиче 
Антонове) — русском монахе, который 
подвизался на Святой Горе Афон.

Семён родился в Лебедянском уезде Там-
бовской губернии 24 сентября 1866 года в 
крестьянской семье. Маленький Семён с 
трёх-четырёхлетнего возраста имел мысли 
о Боге и был однажды очень огорчён, ус-
лышав взрослый разговор, в котором про-
хожий человек заявил, что Бога нет. Душа 
ребёнка потеряла покой, она чувствовала 
Божие присутствие в мире и не соглаша-
лась с кощунственной мыслью прохожего 
«грамотея». Уже став взрослым, в 19 лет, 
как-то за артельным столом в разговоре он 
услышал о святых, святости и чудесах. В 
душе всё встало на свои места: если есть 
святость и святые — так, значит, и Бог есть.

Всё было в его жизни — и тяжёлая рабо-
та, и разгульная молодецкая жизнь, пока 
Господь не дал ему знак. Ему во сне при-
виделось, что в рот вползает змея. Семён 
вскочил, долго отплёвывался и вдруг услы-
шал: «Ты проглотил змею, и тебе противно; 
так и Мне нехорошо смотреть, что ты делаешь». Этот голос, с 
кротостию увещевавший его о худой жизни, потряс душу, Семён 
стал много молиться, ощутил в себе полное изменение и влече-
ние к монашеству. До конца своей жизни он благодарил Божию 
Матерь, Которая не возгнушалась им, ибо он узнал Её голос, но 
Сама благоволила посетить его и восставить от падения.

Военную службу Семён проходил в Петербурге. Как-то в трак-
тире, среди бравурных гусарских речей и тостов, Семён заду-

мался: «Мы едим, пьём водку, слушаем музыку 
и веселимся, а на Афоне теперь творят бдение и 

всю ночь будут молиться; так вот — кто же из нас на Страшном 
суде даст лучший ответ, они или мы?»

…На монашество его благословил сам прав.Иоанн Кронштадт-
ский. В 1892 г. Семён прибыл на Афон, по-
ступил в Пантелеимонов монастырь. В 1890 г. 
принял постриг с именем Силуан, а в 1911-ом 
был возведён в схиму. Он много и тяжело тру-
дился, молился, постился. Но однажды поду-
мал: «Бога умолить невозможно». И в тот же 
день на службе увидел живого Христа, Кото-
рый обратил к нему с иконы всепрощающий 
взор и с любовью привлёк к Себе. 

Прп.Силуан уподобился афонским древним 
исихастам, кои погружали своё сердце в не-
престанную Иисусову молитву, умным дела-
нием, трудами и постом стяжав благодатный 
Нетварный Свет. Любовь к Богу заполнила 
всю душу прп.Силуана: на каждый вздох он 
выдыхал слова любви: ««Скучает душа моя по 
Тебе, Господи, и слезно ищу Тебя…»; «Госпо-
ди, дай мне Тебя единого любить…»; «О Го-
споди, как любишь Ты создание Твоё, и душа 
невидимо видит Твою благодать и в страхе 
и в любви благоговейно благодарит Тебя…» 
Святой Силуан — один из немногих людей на 
земле, сумевших исполнить заповедь Христо-
ву: «Возлюбиши Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим, и всею душею твоею, и 

всею мыслию твоею… Возлюбиши искренняго твоего яко 
сам себе…» (Мф.22.37-39.)

Преподобному молятся о даровании смирения и любви ко всем 
людям, об избавлении от гневливости, об улаживании ссор, при 
одержимости пьянством.

Мощи святого пребывают на Афоне, в Свято-Пантелеимоновом 
монастыре. Отныне частичка мощей преподобного есть и в хра-
ме в Юкках.

Иконы юкковского храма
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СЛОВО ПАСТЫРЯ

Мы живём в стране, 
которая более тыся-

чи лет назад приняла хри-
стианство, услышав еван-

гельскую весть о Боге, 
Который пришёл на 
землю ради спасения 
рода человеческого. 
Бывая на службах в 
храмах, слышим про-
поведи священни-
ков. Человек недавно 
переступивший по-

рог церкви, с жадностью и восторгом 
впитывает слова Евангелия, но те, кто 
давно являются прихожанами, случает-
ся, скучают во время проповеди. Быть 
может, в наше время проповедь уже не 
актуальна? Тем более, что в наше вре-
мя можно купить не только священное 
писание, но и толкование святых отцов 
едва ли не на каждую строчку в Священ-
ном Писании. Размышляет доктор бого-
словия, заслуженный врач РФ, доктор 
медицинских наук, психотерапевт-нар-
колог, настоятель храма Рождества Ио-
анна Предтечи в Юкках протоиерей Гри-
горий ГРИГОРЬЕВ. 

Святитель Иоанн Златоуст писал: «Врачи 
употребляют несколько раз одно и то же ле-
карство. Так и мы не перестанем одно и то 
же внушать, об одном и том же напоминать, 
учить, умолять. Ведь у нас много житейских 
забот, которые могут приводить нас в заб-
вение; а потому и наставление нам нужно 
постоянное… Как искра, когда коснётся 
дров, зажигает их, делает новым источни-
ком пламени и, таким образом, простира-
ется дальше и дальше, так и проповедь». А 
то, насколько проповедь полезна, насколь-

ко проповедник смог достучаться до душ 
и сердец пасомых, зависит во многом от 
самого священника. В чём же секрет про-
поведи? По слову свт.Григория Богослова 
«самый редкий Божий дар — это дар еван-
гельской проповеди в духе любви», потому 
что любая евангельская проповедь, которая 
проводится формально, будет безсмыслен-
на. Есть такая притча: один странствующий 
монах зашёл в храм и увидел, что евангель-
скую проповедь ведёт бес. И он стал вни-
мательно слушать беса, чтобы уличить его в 
искажениях. Он очень внимательно слушал, 
но никаких искажений не нашёл. Тогда он 
подошёл к нему после службы и говорит: «Я 
понял, ты бес». Тот не стал отрицать: «Да, 
бес». — «Я внимательно слушал проповедь 
и не нашёл никаких богословских ошибок», 
бес усмехнулся: «Я старался». — «Так в чём 
же твоя выгода?» — допытывался монах. — 
«А я говорил без духа любви, формально, и 

всё, что я говорил, люди не усвоят, для меня 
это главное». 

Именно поэтому дух любви евангельской 
проповеди архиважен. Ведь люди запо-
минают только то, что задевает их души, 
вызывает сильные эмоции — либо поло-
жительным, либо отрицательным. МС этой 
точки зрения можно даже сказать, что все 
евангельские проповеди Христа — это 
были провокации. Слово «провокация» в 
переводе с греческого языка означает «вы-
зов», и каждая проповедь Спасителя была 
вызовом для слушателей. При этом Он 
всегда использовал образы, которые были 
хорошо известным всем людям того вре-
мени, и практически всегда говорил прит-

чами. Человек напрягался эмоционально, 
слушая притчу и пытаясь её понять, разга-
дать. Но для того чтобы её разгадать, тоже 
нужны благодать и дух любви. То есть «…
слухом услышите — и не уразумеете, 
и глазами смотреть будете — и не уви-
дите, ибо огрубело сердце людей сих 
и ушами с трудом слышат, и глаза свои 
сомкнули… и не уразумеют сердцем» 
(Мф.13.14,15). Но даже если человек не по-
нимал до конца проповедь Христа, она на-
всегда оставалась в его памяти, она не 
могла не врезаться в память. Спаситель го-
ворил простым языком, ясными, понятными 
терминами, образами. 

И при этом это были проповеди, полные 
Божественной любви. Ведь у Него была 
очень непростая задача: Он был Мессией, 
Он был надеждой израильского народа и 
всего мира. Но израильский народ ожидал, 
что это будет Мессия-царь, воитель, кото-
рый поможет изгнать римлян, освободит 
еврейский народ от рабства, по Его слову 
(по преданию старцев) море будет выбра-
сывать золото и жемчуга, и народ оденет-
ся в порфиру и висон, разбогатеет и будет 
строить на земле Царствие Небесное. Это-
го от Него ждали, поскольку видели тво-
римые Им чудеса — превращение воды в 
вино, умножение хлебов и прочее. Но Хри-
стос был Царь вселенной, Царь Небесный, 
и Он пришел в этот мир не для того, чтобы 
обогатить и освободить от ига римлян от-
дельно взятый народ, но чтобы освободить 
от рабства сатане весь род человеческий, 
чтобы проповедовать дух любви. 

Почему именно дух любви Сын Божий 
пришёл проповедовать? Когда Господь соз-
дал первого человека Адама и показал ему 
райский сад, Он предполагал, что Адам бу-
дет садовником в райском саду, будет уха-
живать за деревьями, общаться с Богом и 
в конце этого обучения достигнет необхо-
димого состояния обо,жения, чтобы пере-
йти на новый уровень духовного эволюци-
онного развития. Ведь духовная эволюция 
стремления к Богу безконечна. Согласно 
учению святых отцов, даже Ангелы и Архан-
гелы развиваются. 

Мы не знаем, дал бы Господь Адаму плод 
с древа познания добра и зла. Это древо 

ещё называлось древом жизни, поскольку 
давало безсмертие при условии, что Го-
сподь даровал этот плод Своими руками. 
Адам ослушался Бога, поддавшись на уго-
воры Евы попробовать запретный плод. А 
её к этой мысли подтолкнул своими льсти-
выми речами змей-искуситель. Адам с Евой 
вкусили этот плод и потеряли доверие и лю-
бовь к Богу, потеряли рай. 

Чтобы восстановить отношения с Богом, 
людям надо было восстановить дух любви. 
Было предсказано, что наступит момент, 
когда Сын Божий разрушит державу смер-
ти. И Христос и является этим Богом на-
дежды. Он дал погрязшему в грехах чело-
вечеству Заповеди любви, и главная из них 

восстанавливала образ и подобие в челове-
ке, которые утратил первый человек Адам: 
«Возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим и всею душою твоею и 
всею крепостью твоею и всем разумом 
твоим и ближнего твоего, как самого 
себя» (Лк.10.27). А остальные заповеди как 
бы дополняли главные первые две запове-
ди и проверяли, в чём она может быть нару-
шена. 

Надежда была в том, чтобы идти по до-
роге любви, соблюдая Заповеди Божии и 
оказаться в конце пути в Царствии Божи-
ем. И об этом вновь и вновь должен напо-
минать своей пастве священник. Как писал 
свт.Иоанн Златоуст: «Заблудшего возврати 
на путь… павшего подними, немощных под-
держи и делай другое, подобное этому». 
Невозможно сделать это без проповеди 
слова Божия.

Стержнем литургии всегда было Еванге-
лие, а вокруг Евангелия дня строилась про-
поведь дня, строилось покаяние, поэтому 
именно эта Божественная весть была глав-
ной. 

Кстати, в старые времена, чтобы про-
верить, были ли дети в храме и насколь-
ко внимательно они молились, родители 
спрашивали, о чём говорилось в этот день в 
Евангелии? Сегодня Евангелие читается во 
всех храмах, но если прихожан спросить, о 
чём повествовало сегодняшнее Евангелие, 
то события, описываемые в нём, люди пере-
скажут, но не все смогут объяснить смысл 
повествования. Поэтому сегодняшняя наша 
задача — восстановить традицию произно-
сить краткую проповедь на Божественной 
литургии по Евангелию. Проповедь может 
длиться пять минут или чуть больше, но она 
должна быть в духе Божественной любви. 
Это важный момент. Сегодня нам более 
всего не хватает евангельской проповеди, 
потому что многие люди читают Евангелие, 
знают его, но если оно прочитывается не в 
духе любви, то получается как с тем бесом, 
который проповедовал по Евангелию без 
духа любви, и никто его не слушал, и Еван-
гелие не было живым словом Божиим. А 
ведь именно евангельская проповедь есть 
подготовка к Причастию — принятию Тела и 
Крови Христовых. 

Отрок Иисус в храме

Нагорная проповедь
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ВРЕМЯ ВЕРЫ

ЯВЛЕНИЕ В СВЯТО-ТРОИЦКОЙ 
СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЕ

И наша Русская земля удостоилась яв-
ления Архистратига Михаила. Это было в 
Свято-Троицкой Сергиевой Лавре в 1608 
году. Начало XVII столетия было самое 
смутное и трудное для православной Рос-

сии. То поляки стремились овладеть ею, 
то внутренние мятежи и безпорядки ос-
лабляли Русь и не давали правительству 
возможности отразить врагов. Всему это-
му виной были дерзкие и смелые злодеи, 
постоянно являвшиеся один за другим и 
называвшие себя именем царевича Ди-
митрия, убитого в городе Угличе по проис-
кам честолюбивого Бориса Годунова, же-
лавшего завладеть престолом. По смерти 
первого Лжедмитрия, Гришки Отрепьева, 
явился второй самозванец, утвердивший-
ся в селе Тушине Московской губернии. 
Лавра Преподобного Сергия обратила на 
себя его внимание, и он желал завладеть 
ею, потому что она поддерживала вер-
ность народа царю Ивану Васильевичу 
Шуйскому, с которым боролся Лжедми-
трий, а с другой стороны — она прельща-
ла его своими огромными богатствами. 
Для взятия Лавры были отправлены Лжед-
митрием 30 000 поляков под предводи-
тельством Сапеги и Лисовского. Несколь-
ко сотен стрельцов, присланных царём 
Василием Ивановичем, и братия Лавры 
должны были защищать Лавру от такого 
многочисленного неприятеля. Но и немно-
гие защитники были непобедимы, подкре-
пляемые помощью Пресвятой Богороди-
цы и святого Сергия. Несколько месяцев 
неприятель осаждал обитель; многие из 

защитников были убиты, а иные ранены. 
Восьмого ноября, в день памяти Собора 
Архистратига Михаила, перед литургией у 
одного инока брошенным ядром оторвало 
ногу, а во время вечерни ядро ударило в 
колокол и, отскочив в окно Троицкого со-
бора, в котором нетленно почивают свя-

тые мощи преподобного Сергия, 
пробило икону Архистратига Ми-
хаила. Народ ужаснулся. Во время 
этой же вечерни Архангел Михаил 
явился архимандриту Иоасафу, 
бывшему в то время настоятелем 
Лавры, с сияющим лицом, со ски-
петром в руках, и сказал, грозя 
врагам: «Вскоре всесильный Бог 
воздаст вам отмщение». Тогда же 
объявлено народу о видении и 
принесено было благодарствен-
ное моление Пресвятой Троице и 
Архистратигу Михаилу. Защитники 
ободрились. Пресвятая Богоро-
дица и Прп.Сергий не оставляли 
Лавру своей помощью. В 1610 году 
неприятель отступил со стыдом, 
простояв под стенами Лавры око-
ло шестнадцати месяцев.

ПОМОЩЬ АРХАНГЕЛА МИХАИЛА 
ДОНСКИМ КАЗАКАМ

«Повесть об азовском осадном сидении 
донских казаков» рассказывает о 3-месяч-
ной обороне крепости Азов небольшим 
казацким гарнизоном от трёхсоттысячной 
турецкой армии в 1641 году. Предполага-
емый автор повести — Фёдор Иванович 
Порошин, войсковой подьячий, участник 
и свидетель описываемых им событий, 
— сообщает не только о ходе боевых дей-
ствий, трудностях осадной жизни, перего-
ворах с противником и т.д., но показывает 
духовную сторону казачьего бытия, содер-
жащую и молитвенное обращение к Богу, 
Богородице, Силам Небесным, св.Иоанну 
Предтече, Свт.Николаю Чудотворцу за 
поддержкой в борьбе с басурманами, и 
хранение людьми Божиими, как себя на-
зывали казаки, чистоты душевной и теле-
сной (полностью соблюдали время поста). 
Многим из них дано было увидеть и во сне, 
и наяву «…жену прекрасну и светлолепну 
в багрянице светле на воздусе стояще по-
среди града Азова, ово мужа древна, вла-
сата, боса, в светлых ризах, взирающих на 
полки бусурманские». Пресвятая Богоро-
дица укрепляет православных в их тяжё-
лой битве с агарянами и даёт весть о ско-
ром отмщении и грядущей победе. Ангел 
Господень предводительствует казаками 

во время их боевых вылазок из крепости: 
«А на выласках от нас из града все видеша 
бусурманы, турки и крымцы и нагаи, мужа 
храбра и младова во одежде ратной со 
единем мечем голым на бою ходяще, мно-
жество бусурман побиваше. А наши очи то 
не видели, лише мы по утру по убитом зна-
ем, что дело Божие, не рук наших: пласта-
ны люди турские, изсечены наполы. Со-
слана на их победа была с Небеси, и они 
о том нас спрашивали: «Скажите нам, ка-
заки, кто у вас из Азова города выезжают 
к нам в полки наши турецкие два младыя 
мужика в белых ризах, с мечами голыми? 
И побивают они у нас нашу силу турецкую 
всю и пластают людей наших на полы во 
всей одежде». И мы про то им сказывали: 
«То выходят воеводы наши». Внезапное 
отступление турецкой армии 
от стен крепости ночью 26 
сентября пленные татары и 
турки единодушно объясняли 
следующим образом: «В нощи 
де в той с вечера было нам 

страшное видение. На небеси над наши-
ми полками бусурманскими шла великая 
и страшная туча от Русии, от вашего цар-
ства Московскаго. И стала она против са-
мого табору нашего, а перед нею, тучею, 
идут по воздуху два страшные юноши, а 
в руках своих держат мечи обнаженные, 
а грозятся на наши полки бусурманские. 
В те поры мы их всех узнали. Тою нощию 
и страшные воеводы азовские во одежде 
ратной выходили на бой в приступы наши 
из Азова града — пластали нас и в збруях 
наших надвое. От того-то страшного ви-
дения (побежали мы) без пашей наших и 
царя крымского с таборов».

«Невидимый мир Ангелов», 
М., 2006

22 НОЯБРЯ 2023 ГОДА, СРЕДА
15.00–17.00. Зал заседаний Муниципального совета депута-

тов (Выборг, ул.Крепостная, 35). Секция церковно-государствен-
ных отношений. «Указ Президента РФ № 809 об утверждении 
Основ государственной политики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-нравственных ценностей: 
Новые горизонты церковно-государственного сотрудничества».

15.00–17.00. ДПЦ «ЕВАНГЕЛИУМ», конференц-зал (Выборг, ул. 
Ильинская, 1). Секция: «Православная культура в школе».

15.00–17.00. Епархиальное управление (Выборг, Соборная 
пл.).

Секция: «Православная литература: её место в современном 
российском обществе».

15.00–17.00. Институт экономической безопасности ЛГУ 
им.А.С. Пушкина (Выборг, ул.Подгорная, 17, лит.А). Секция: «От-
ечественная культура и православная миссия в светских образо-
вательных учреждениях».

15.00–17.00. Клуб «Балтика» (Выборг, ул.Прогонная, 9). Сек-
ция: «Взаимодействие Церкви с Вооружёнными силами, право-
охранительными органами и казачеством».

15.00–17.00. Епархиальное управление (Выборг, Соборная 
пл.). Секция: «Социальное служение Православной Церкви в Вы-
боргской епархии».

15.00–17.00. Епархиальное управление (Выборг, Соборная 
пл.). Секция информационного служения: «Православные регио-
нальные, межрегиональные и кросскультурные проекты в совре-
менной медиасреде».

15.00–17.00. ДПЦ «ЕВАНГЕЛИУМ» (Выборг, ул. Ильинская, 1. 
Свято-Ильинский храм), библиотека. Секция: «Помощь в преодо-
лении алко— и наркозависимостей в Выборгской епархии».

15.00 — 17.00. МБОУ «Средняя общеобразовательная школа 
№1 — школа отечественной культуры» (Выборг, ул.Выборгская, 
34). Секция: «История Выборга: На перекрестке культур».

23 НОЯБРЯ 2023 ГОДА, ЧЕТВЕРГ
13.00. ДПЦ «ЕВАНГЕЛИУМ» (Выборг, ул.Ильинская, 1. Свято-

Ильинский храм), конференц-зал. Круглый стол: «Православие и 
отечественная культура: потери и приобретения минувшего, об-
раз будущего».

IX Архангело-Михайловские епархиальные образовательные чтения 
в Выборгской епархии
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ВЫ СПРАШИВАЛИ

ВОПРОС: — Что 
нужно усвоить, 
становясь членом 
Церкви?

ОТВЕТ: — То, что 
Христос — это наш 
Глава, наш Друг, 
наш Отец, наш Бог и 
Спаситель. Любовь 
к Нему — необходи-
мое условие жизни к 
Церкви. Без любви ко 
Христу всё становит-

ся совершенно безсмысленным.
Люблю ли я Христа? Люблю ли я Бога? 

Эти вопросы надо задавать себе постоян-
но.

У нас как-то забывается, что главная За-
поведь, которую дал Господь, — «Возлю-
би Господа Бога твоего всем сердцем 
твоим, и всею душою твоею, и всем 
разумением твоим, и всею крепостию 
твоею» (Мк.12.30). Возлюби Бога!

А у нас всё больше на ближних перево-
дят — что надо ближних любить. Надо. Но 
любовь к Богу — первая и главная Запо-
ведь. Любовь ко Христу, жизнь со Христом, 
стремление ко Христу, 
исполнение Заповедей 
Христа. Если мы любим 
Христа Спасителя, если 
понимаем, что Церковь 
— это Его Тело, мы идём 
в Церковь, мы идём ко 
Христу, мы участвуем в 
Таинствах, мы причаща-
емся святых Тела и Кро-
ви Христовых. Любовь 
к Богу — главное, всё 
остальное вторично, за-
висит от обстоятельств, 
ибо бывают времена го-
нений, бывают времена 
благоденствия, бывает 
человек здоров, бывает 
болен… А Бог, Христос, 
и вчера, и сегодня, и во-
веки — тот же. Любим 
Христа — жизнь скла-
дывается правильно. Не 
любим Христа — значит, мы фарисейству-
ем.

ВОПРОС: — В Евангелии сказано: «…
возлюби ближнего твоего, как само-
го себя» (Мк.12.31). А кто мой ближний 
— родные, друзья, соседи, сослужив-
цы?..

ОТВЕТ: — В бытность мою диаконом 
храма св.пророка Илии на Пороховых у 
нас был клуб взаимопомощи, который так 
и назывался: «Кто мой ближний». Мы фор-
мировали базу, в которой было записано, 
кто и чем может помочь ближним. И потом 
эта помощь оказывалась нуждающимся. 
Мы узнавали, у кого какая нужда, и смо-
трели, кто чем может помочь в данном 
конкретном случае. 

Но надо признать, что это не полный ва-
риант того, что может сделать человек для 
ближнего своего.

Вот сейчас Господь поставил меня слу-
жить священником в храме Пророка и 
Предтечи Господня Иоанна в Юкках, и хотя 
здесь у нас нет такого клуба, но есть люди, 
которые, знакомясь с членами нашего 
прихода и узнавая нужды людей, — оказы-
вают им помощь.

Но хочется вот о чём сказать… Все мы 
помним евангельскую притчу о милосерд-
ном самарянине. Мы помним, что некий 
иудей попал в беду — был избит, изра-
нен, и мимо него проходили его сородичи, 
даже священник, но никто ему не помог, 
все куда-то торопились. А вот самарянин 
(к самарянам иудеи относились хуже, чем 
к язычникам, — как к еретикам, предате-
лям) оказался милосерднее иудеев: он от-
вёз пострадавшего в гостиницу, дал денег 
на его лечение и содержание и ещё при-
ходил проведать… И нам иногда кажется, 
что наш ближний — это остро нуждаю-
щийся в чём-либо человек, и мы начинаем 
уделять ему своё внимание, время, оказы-
ваем помощь. Помогли — и успокоились.

Но надо признать, что очень часто глаз 
наш «замыливается», и мы не замечаем, 
что наши силы, наша любовь, наша под-
держка бывает нужна нашим самым ближ-
ним — семье, друзьям. Мы живём и не 
замечаем, что чего-то недодаём им… Лю-
бить дальних ближних очень легко, любить 
тех, кто живёт на другом континенте — во-
обще очень просто, любить человека не-
знакомого тоже легко и просто: вот мы его 
проблему решили, разово помогли — и 
пошли дальше по жизни с чувством испол-
ненного долга, с галочкой о добром деле, 
поставленной, как мы думаем, в небесной 
канцелярии. 

Но рядом с нами есть наши ближние, 
которым, как нам кажется, ничего не надо 

— ни помощи, ни поддержки. А так ли это? 
Нас это, к сожалению, не всегда волнует. 
А ближний молчит, не хочет безпокоить. 
Чтобы узнать, кто мой ближний и не нуж-
дается ли он в чём, нужно иметь благоче-
стивую пытливость, способность посмо-
треть на жизненную ситуацию со стороны. 
Присмотритесь к своим самым близким 
и задайте себе вопрос: «А действитель-
но ли я оказываю им ту любовь, в которой 
они нуждаются? Действительно ли они не 
нуждаются в моей поддержке и помощи? 
Не краду ли я у них самого себя, когда за-
нимаюсь геройскими делами, спасая всё 
человечество? Может быть от того, что я 
геройствую, страдают мои самые близкие 
ближние люди?» 

Будем же рассудительными и будем ис-
следовать своё окружение, свою жизнь, 
для того чтобы понять, кто рядом с нами, 
кто наш самый ближний и нуждается ли он 
в нашей помощи и внимании.

ВОПРОС: — Почему в храмах так 
мало людей?

ОТВЕТ: — Не так уж их и мало — людей 
в храмах. Хотя есть среди верующих и «за-
хожане» — те, кто приходит в храм поста-

вить свечку. Особенно 
в больших городских 
соборах — там много 
народу, постоянно оче-
реди в свечную лавку. 
Но на литургии коли-
чество редеет. Потому 
что многие люди кре-
щены, но не воцерков-
лены.

Но меня скорее ин-
тересует вопрос: по-
чему у нас так мало 
священников вообще 
в Церкви? Я как-то чи-
тал статью, в которой 
пересчитывалось коли-
чество священников на 
православное населе-
ние страны — по Бол-
гарии, по Греции… В 
этих странах выходило, 
что на одного священ-

ника приходится около тысячи человек. А 
в России на одного священника выходит 
гораздо больше.

Также было проведено исследование, 
показавшее, что количество активных при-
хожан напрямую связанно с количеством 
священников, служащих в храме. Почему? 
Есть такая закономерность, что один че-
ловек может активно окормлять примерно 
100 человек, духовных чад у каждого свя-
щенника может быть ещё меньше — пять-
шесть человек. Поэтому будем молить 
Господа, чтобы воздвиг пастырей (как ска-
зано в Евангелии). Будут пастыри — будет 
православный народ. Не будет пастырей 
— не будет верующих людей, сколько бы 
храмов мы ни построили.

Мы приходим в храм, отстаиваем службу, исповедуемся, причащаемся Тела и Крови Христовых и расходимся по домам. 
Но нередко случается так, что мы уносим домой сомнения, которые нас терзают, вопросы, которые не осмелились или 

постеснялись задать. Сегодня на некоторые из них ответит священник храма Рождества Иоанна Предтечи в Юкках иерей 
Михаил КУДРЯВЦЕВ.

Этот день приходит снова, эту радость не отнять -
В день Архангела святого нам двойная благодать.
Два служителя у нас, оба Господом любимы,
Под крылами серафимов служат в храме в добрый час.
И с достоинством любой честное несёт служенье:
Людям — свет и утешенье, душам — радость и покой.
И поэтому для нас радость два крыла раскрыла.
Два отца, два Михаила,
С праздником, родные, вас!

Алла КОНСТАНТИНОВА
От всей души поздравляем наших дорогих отцов — 

протоиерея Михаила ЛЕГЕЕВА и иерея Михаила КУДРЯВ-
ЦЕВА — с тезоименитством! Желаем здоровья, счастья 
и творческих успехов, а главное — помощи Божией в их 
пастырских трудах! Многая и благая лета!о.Михаил Кудрявцев о.Михаил Легеев
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ЖИЗНЬ ЮККОВСКОГО ПРИХОДА

Ко дню государственного праздника 
народного единства в приходе хра-

ма Рождества Иоанна Предтечи в Юкках 
состоялся концерт, посвящённый памяти 
Николая Гумилёва, который, по существу, 
явился разговором не только о личности 
и творчестве Николая Сте-
пановича, но и о духовных 
итогах произошедших исто-
рических событий и о вечных 
ценностях, которые мы при-
званы сохранить. Поэтому 
концертная программа нача-
лась с песни замечательной 
певицы Анны Али на слова 
поэта Дмитрия Кузнецова 
«Солнце Империи», в кото-
рых звучит боль русского че-
ловека о крушении великой 
Российской Империи и ис-
чезновении из русского мира 
многих прекрасных явлений 
дореволюционной жизни. И 
в свете этих событий особо 
ярко высвечивается позиция 
тех представителей русского 
народа, для кого сохранение 
России было дороже и важ-
ней своей собственной жиз-
ни.

Николай Гумилёв был по-
следовательным монархи-
стом, строгим приверженцем 
Православия, пламенным патриотом, кото-
рый без колебаний ушёл добровольцем на 
войну. В 1918 году ему пришлось пережить 
один из тяжелейших дней в 
своей жизни. Вот что вспоми-
нает об этом актриса и сцена-
рист Ирина Кунина: «Внезап-
но на нас налетел оголтело 
орущий мальчишка-газетчик: 
«Убийство Царской Семьи 
в Екатеринбурге!» Гумилёв 
бросился за газетчиком, 
схватил его за рукав, вырвал 
из его рук страничку экстрен-
ного выпуска… Подлинно, он 
был бел, и казалось — еле 
стоял на ногах. Гумилёв опу-
стил левую руку с газетой, 
медленно, проникновенно 
перекрестился и только пого-
дя сдавленным голосом ска-
зал: «Царствие Им небесное. 
Никогда им этого не прощу». 

Офицер Царской армии Ни-
колай Гумилёв до конца дней 
своих был предан Богу, Царю и Отечеству.

Православные люди почитают Царскую 
Семью образцом православной семьи. 
Верная любовь Государыни и Государя мно-

гих поэтов вдохновили на написание ли-
рических стихов и романсов. Романс «Ли-
ловая сирень» на мои стихи спела на этом 
вечере певица с чудным голосом Яна Вла-
димирская. Сама тема романса зазвучала 
в нашей программе не случайно. Весь XIX 

и даже XX век вплоть до исто-
рической катастрофы 1917 
года был поистине золотым 
веком романса, который из 
музыкальных великосветских 
салонов и дворцовых музы-
кальных вечеров в начале XX 
века переместился на пло-
щадки, посещаемые широ-
кой публикой. Можно сказать, 
что музыкальная культурная 
жизнь человека XX века про-
ходила под знаком роман-
са. И это нашло отражение в 
творчестве Николая Гумилёва 
и всех без исключения поэтов 
Серебряного века.

Хорошей иллюстрацией 
к этому утверждению стала 
подготовленная певицей Та-

тьяной Осетровой композиция песен и ро-
мансов на стихи Н.Гумилёва и А.Ахматовой 
(музыка А.Вертинского), А.Грюнберг, 

А.Бальчева и А.Д’Актиля. Её удивительная 
манера исполнения романсов в стиле ак-
тёрского представления вызвала большой 
интерес у прихожан и гостей нашего храма.

В программе также прозвучали не часто 
звучащие на вечерах, посвящённых Гуми-
лёву, стихи «Шестое чувство» и «Фра Беато 
Анджелико». Строки из второго стихотво-
рения высечены на камне, стоящем у входа 
в храм Константина и Елены, что во Всево-

ложске, недалеко от предполагаемого ме-
ста расстрела и захоронения поэта:

Есть Бог, есть мир, они живут вовек,
А жизнь людей мгновенна и убога,
Но всё в себе вмещает человек,
Который любит мир и верит в Бога.
Памяти Гумилёва в программе был по-

свящён весь заключительный блок песен 
автора-исполнителя Анны Али — «Капита-
ны» на стихи Гумилёва, «Багряник» на сти-
хи Н.Яковлевой и баллада «Хорнблауэр» на 
стихи поэта Д.Кузнецова. А я прочитала на 
концерте свои стихи, посвящённые памяти 
Николая Гумилёва:

Он знал в мирах расплавленное слово,
Крик ящера, кондора хищный взлёт.
И капитана, что в штормах суровых
Небрежно пену стряхивал с ботфорт.
И у стены расстрела встав как воин,
Скрепляя кровью сокровенность строк,
Он знал, что Божьей милости достоин
Служивший слову, если в слове — Бог.
Николай Гумилёв ввёл в русскую лите-

ратуру романтический 
образ сильного челове-
ка, который в осозна-
нии своей правоты был 
неподвластен страху 
смерти. Таким был и сам 
Николай Гумилёв.

Николай Степанович 
Гумилёв был расстрелян 
26 августа 1921 года. 
Место его убиения и за-
хоронения остаётся не-
известным.

В этот вечер нам 
представилась возмож-
ность увидеть и понять, 
что Россия зиждется на 
незыблемых основах, 
и любое, даже самое 
сильное потрясение не 
может их поколебать. 
Проходит время и всё 

возвращается к ним. Православие, пре-
данность Родине — духовная основа нашей 
жизни.

Алла КОНСТАНТИНОВА

НОВОСТИ КОРОТКОЙ СТРОКОЙ
† По благословению 

епископа Выборгского и 
Приозерского Варнавы 
из Симферопольского 
Свято-Николаевского 
мужского монастыря в 
Выборгскую епархию 
прибыл ковчег с части-
цами мощей свв.цели-
телей: вмч.Пантелеимо-
на, свт.Луки Крымского 
(В о й н о -Я с е н е ц ко г о), 
прп.Агапита Печерского, 
прп.Ипатия Печерского, 
прп.Дамиана Целебни-
ка. Ковчег с мощами по-
сетил следующие храмы 
нашей епархии: Спасо-
Преображенский собор, 
г.Выборг (14-15 октября); 
собор Рождества Пресвятой Богороди-
цы, г.Приозерск (16-17 октября); храм Ко-
невской иконы Божией Матери, пос.Са-
пёрное (18-19 октября); храм св.Николая 
Чудотворца, пос.Рощино (20-21 октября); 
собор Архистратига Михаила, пос.Токсо-
во (22-23 октября); храм прп.Сергия Ра-

донежского, г.Сертолово (24-25 
октября); собор св.Иоанна Пред-
течи в Юкках (26-27 октчбря); 
церковь Троицы Живоначальной, 
г.Всеволожск (28-29 октября); 
храм блгв.князя Александра Не-
вского, пос.Романовка (30-31 
октября); собор ап.Иоанна Бо-
гослова, г.Кудрово (1-2 ноября); 
Санкт-Петербургское подворье 
Коневского монастыря(3-4 ноя-
бря).

† 26 октября 2023 года состо-
ялась поездка сестричества хра-
ма Рождества Иоанна Предтечи 
в Юкках во главе с настоятелем 
протоиереем Григорием Григо-
рьевым в клинику военной трав-
матологии и ортопедии в МедА 
им.Кирова, в которой в настоя-

щее время находится большое количество 
наших защитников, пострадавших в бое-
вых действиях на Украине. Следующая по-
ездка 29 ноября.

Братья и сестры во Христе, вы также мо-
жете поучаствовать в этом благом деле и 
передать в храм необходимые раненым 

средства личной гигиены (мыло, шам-
пунь, зубная паста, влажные салфетки, 
антиперспиранты, всё для бритья), а так-
же конфеты, шоколад, чай, кофе. Из вещей 
нужно нательное бельё. Можно оставить 
денежное пожертвование в свечной лавке 
юкковского храма. 

† Приглашаем на цикл занятий: онлайн-
группа поддержки для родственников 
зависимых «Солнечный круг». Програм-
ма позволит участникам: научиться без-
опасным способам выражения негативных 
чувств; отказаться от контролирующего 
поведения и начать заботиться о себе; на-
учиться определять и реализовывать свои 
потребности, права, интересы; вырабо-
тать навыки здоровой самооценки; повы-
сить уровень осознанности; научиться вы-
страивать здоровые отношения; получить 
духовную и молитвенную помощь. 

Ведущая группы — Стряпухина Юлия 
Витальевна (ст. преподаватель кафедры 
психологии факультета психологии и фи-
лософии человека РХГА, тел. 8-921-413-02-
73); куратор — иерей Георгий Погребный. 
Занятия (продолжительность 2,5-3 часа) 
проходят по пятницам, начало в 10.30. 
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ЖИЗНЬ ЮККОВСКОГО ПРИХОДА

Предвоскресный день, наполненный 
тихим утешительным праздником 

Покрова, медленно склонялся к вечеру и 
перешёл в окрашенный багровым зака-
том праздник, посвящённый священно-
мученику Киприану и святой деве 
игумении Иустине. Начиналась 
всенощная храмового праздника 
церкви Рождества Иоанна Пред-
течи в Юкках, нижний храм кото-
рой освящён в честь этих святых 
мучеников IV века. Шатровый 
пятиглавый верхний храм церк-
ви медленно плыл в меняющем 
краски небе, а нижний — пещер-
ный — всё больше и больше, как 
в глубину прошедших времён, по-
гружался в сумрак раскинувшей 
над миром свой полог ночи… 

Очень немного храмов в Рос-
сии и в мире имеют свв.частички 
честных глав святых Киприана 
и Иустины. Один из них — наш 
пещерный храм. История при-
бытия этих мощей к нам удиви-
тельна: 2 ноября 2017 года (день 
памяти сщмч.Киприана по Кипр-
скому календарю) протоиерей Григорий 
Григорьев принял участие в праздничном 
богослужении в храме св.Киприана в Ме-
нико на Кипре, которое  возглавил архи-
епископ митрополии Морфу митрополит 
Неофит Кипрский. После богослужения 
о.Григорию была передана частица свя-
тых мощей от честных глав сщмч.Кипри-
ана и мц.Иустины для копии чудотворной 
иконы XVI века св.Киприана, находящей-
ся в нашем храме в Юкках. Это позволяет 
думать, что сам святой Киприан пожелал 
взять под свою защиту и покровительство 
юкковский храм, его священнослужите-
лей, клир и паству. 

Всенощная на день святых Киприана и 
Иустины была полна благодатных даров 
— умиряющего душу молитвенного пе-
ния, торжественного движения служите-

лей церкви, таинственного потрескивания 
восковых свечей, бросающих трепетные 
блики на лики святых на иконах, и крести-
ки на челе молящихся, нанесённые свя-
щенником ароматным елеем. Служба при 

свечах создавала ощущение погружения в 
другую эпоху, уносила вглубь веков. И не 
знали — на небе или на земле мы.

Храм пещерный, благодатный вечер,
Звук молитвы, шорохи шагов,
И глядит на нас с иконы вечность
Сквозь пространство судеб и годов.
Всё свершалось, как во время оно…
Был киот свечами озарён.
 И казалось, что весь мир был полон
 Службой древних и святых времён. 
А наутро звон колоколов, поплывший с 

колокольни нашего храма позвал и при-
хожан, и гостей, приезжающих в Юкки из 
всех уголков Петербурга и области, на 
храмовый праздник, совершающийся в 
епископском служении в верхнем храме, 
освящённом в честь Рождества Иоанна 
Предтечи. 

Служба светлая идёт.
Поздравляем наш приход.
В этот праздник в жизни храма
Мы с епископом Варнавой
Совершаем крестный ход.

И знакомства благодать
В этом праздничном служеньи
Новых добрых дел свершенье
Нам на годы может дать.
Верим, молимся и ждём
Православным всем народом,
Что мы с ним в трудах прихода
Божью милость обретём.
Блистало необыкновенно яркое 

для осеннего дня солнце, сверкали 
на пяти главах-шатрах православ-
ные кресты. Проникновенно и тор-
жественно пел наш церковный хор, 
слова молитвы будили в душах всё 
самое светлое, доброе, сокровен-
ное, умилительно взирали с икон 
святые угодники Божии на право-
славный люд, наполнивший храм. 
Проповедь епископа Варнавы зву-
чала как доверительная беседа, а 
во время крестного хода владыка 
щедро, от души, кропил святой во-

дой жаждущую обильного окропления ра-
достную и счастливую толпу.

Тот день святой был счастья полон,
О чём звонили все колокола.
И Ангелы, и люди пели хором,
И в ликах храма благодать цвела.
Шло нового епископа служенье,
Был проповеди мирный разговор.
Он нас просил не верить наважденьям
И только к Свету устремлять свой взор.
Он говорил о вере и гордыне,
О кознях искушённого врага,
Просил быть с Киприаном, Иустиной,
И с верою, и с Господом всегда.
И день звенел, шли благодати волны,
И радуга с кропящей нас водой.
Мы шли домой, и благодати полный,
День обещал быть навсегда с тобой.

Алла КОНСТАНТИНОВА

«Небольшой уютной компанией читаем 
стихи о вере и Боге. Чужие и свои, мона-
хов и мирян, старинные и современные, 
русские и зарубежные. Молодёжка пригла-
шает на христианский поэтический квар-
тирник». Ещё две фотографии и еван-
гельская цитата: «Где двое или трое 
собраны вместе во имя Моё, там и Я 
нахожусь вместе с ними» (Мф.18.20). 
Такое удивительное объявление появи-
лось в воскресенье 22 октября на дверях 
нашего храма.

Загадочное объявление вызывало жела-
ние узнать, что же это за необыкновенный 
«квартирник» собирается проходить после 
литургии и чаепития в помещении нашего 
нижнего храма.

И действительно, только-только успели 
убрать чашки со стола, как за одной из ко-
лонн началось необычное действо. На стол 
была красиво выложена гирлянда из без-
цветных лампочек, свет которых создавал 
ощущение горящих свечек, зажжённых на 
летнем лугу, и это впечатление поддер-
живали выложенные между лампочками 
засушенные ромашки и одна небольшая 
настоящая свеча. В руках у участниц дей-
ствия появились листки рукописей, и тихая 
поэтическая беседа с чтением стихов на-
чалась.

Молодые люди читали и обсуждали не 
только своё, но и чужое, и даже совершен-
но безымянные тексты, извлечённые из 
Интернета. Что волновало участников по-
этического квартирника? Справедливость. 
В чём она заключается? Милосердие. Как 
пробудить его в жестоком сердце? Беззло-
бие и любовь — как ответ на жестокость и 
несправедливость окружающего мира.

Героями этих стихов и рассказов в гла-
зах юных поэтов и мыслителей были те, 
кто, даже умирая в качестве жертвы сил 
зла, продолжал бороться за пробужде-

ние живой души в своих обидчиках. Та-
ким, по их мнению, был «уродливый кот» 
из одноименного стихотворения: гонимый 
и презираемый всем двором, он взывал 
к милосердию людей своим безобидным 

и ласковым нравом и, уже умирая, смог 
пробудить сочувствие в одном челове-
ке. Таким, по мнению ребят, был старик, 
умерший в богадельне, тихий и мудрый, 
оставивший в назидание своему жесто-

кому окружению стихотворное послание, 
которое должно было открыть им глаза на 
смысл их собственной жизни. Прочтите и 
вы, наши уважаемые прихожане, стихот-
ворение «Старик», почувствуйте то, что 
чувствовали участники «квартирника», и 
вы станете лучше понимать этих предста-

вителей современной молодёжи — умных, 
ранимых, сострадательных, думающих. 
Такими были и их собственные размышле-
ния о том, что всего желанней было бы для 
них на трудном жизненном пути. И ответ 
этот звучал так: это то, что может привести 
к Богу. Вот размышления Дарии Аникиной 
на эту тему (отрывок).

Во мне слишком много шума,
Вокруг его много тоже.
Сквозь мир чтоб пройти подлунный
Мне смочь и с пути не сбиться,
Возьми мою руку, Боже,
Чтоб только не заблудиться.
Чтоб тёплой Твоей ладонью
Весь свет осязать незряче.
С годами всё хуже вижу,
С годами всё больше плачу.
 Наполни меня Любовью,
 Чтоб жить я смогла иначе.
…Прошу, если падать буду,
Своей не отринь десницы.
Сдержи, помоги подняться,
Очиститься и омыться
Нетленной души сосуду,
И верной Тебе остаться…
Мы, взрослые, конечно прислушивались 

к тому, что происходило в этом маленьком 
поэтическом кружке наших юных прихо-
жан, и подумывали о том, что хорошо бы, 
когда у ребят накопится побольше своих 
стихов, сделать как-нибудь их поэтический 
вечер для всех прихожан нашего храма.

А в том, что эти поэтические посиделки 
молодежь храма назвала  «квартирником», 
есть свой особенный смысл — храм стал 
настолько родным домом, что и уходить 
из него не хочется, и то, что происходит в 
нём, хочется назвать милым, добрым и до-
машним словом «квартирник».

Алла КОНСТАНТИНОВА, 
член Союза писателей 

СПб и Ленобласти
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БРАТЬЯ НАШИ МЕНЬШИЕ

Возможна ли на самом деле дружба 
животного и человека? То есть жи-

вотные понимают дружбу так же, как 
мы, люди, её понимаем? Или всё-таки 
собака, например, преданно служит, 
а не дружит, а кошка просто исполь-
зует нас как слуг-кормильцев? Этот 
и другие вопросы мы задали нашему 
давнему и хорошему знакомому — ве-
теринарному врачу Илье Николаевичу 
КИСЕЛЁВУ.

 — Считается, что животное преданно 
потому, что менее разумно, чем человек. 
Но что такое дружба? Это взаимопонима-
ние и взаимоуважение. Я знаю немало лю-
дей, у которых сложились товарищеские 
отношения с собаками. А преданность… 
Поверьте, преданнее существа, чем че-
ловек, — нет. С человеческой преданно-
стью не сравнится даже собачья. Не надо 
забывать и о звериной хитрости. Собака, 
конечно, любит хозяина, но она зависит 
от него, а значит, вынуждена заиски-
вать. А это уже не дружба. Впрочем, 
многое зависит от породы. У чау-чау 
очень независимый характер, вот с 
ней может возникнуть дружба. На 
дружбу способны сторожевые и охот-
ничьи собаки. Поэтому — да, дружба 
есть.

 — Слышала, что кошка привя-
зывается не к человеку, а к дому. 
Переезжают хозяева, а кошка, 
не прижившись на новом месте, 
уходит в старый дом, даже если 
от него только печная труба оста-
лась.

 — Никогда не поверю, что здра-
вомыслящий кот уйдёт от любимых 
хозяев и вернётся на пепелище. По-
верьте, кошка также любит человека 
и предана ему. Но она сама выбирает 
себе хозяина. Другое дело, что кош-
ке легче прижиться в новой семье, но 
и здесь она выделяет для себя лю-
бимца. Кстати, кошка должна быть в 
семье одна, она индивидуалистка и 
с трудом делит любовь хозяев с дру-
гими представителями кошачьей по-
роды. Её это обижает.

 — Илья Николаевич, вот есть со-
баки-спасатели, собаки-поводы-
ри, а есть собаки-убийцы. Значит, 
собака — инструмент? Делает то, 
чему научили, а её разум и добрая 
воля не задействованы?

 — То есть, что первично — инстинкт 
или интеллект? Во многом поведение 
собаки зависит от породы и навыков, по-
лезных человеку, которые отшлифовы-
вались столетиями. Возьмём пастушьих 
кавказских или среднеазиатских овчарок. 
Эта собака — уникальная и по физиологии 
стоит ближе к волку. Она злобная, ярост-
ная, в неё заложен сторожевой инстинкт. 
Поэтому она может напасть на человека, 
проникшего в запретную зону. Ну так не 
лезьте куда не следует. Собака не винова-
та — она выполняет свой долг. Собаки по 
природе своей дики, но просты душой. А 
если говорить об инстинкте и интеллекте 
— у собаки есть и то, и другое. Но среди 
собак, как и среди людей, есть умные и 
глупые.

 Но! их нельзя держать в городе, особен-
но людям, которые не способны брать на 
себя ответственность за их воспитание и 
поведение. Увы, наша страна отличается 
той милой странностью, что каждый кого 
захотел, того и завёл. У нас нет никакого 
законодательного ограничения. А в про-
цветании культа агрессивной собаки ви-
новны люди, которые не очень уверены в 
себе и потому заводят либо злобных со-
бак, либо собак крупных пород.

 Что касается собак бойцовых пород — 
они, как правило, нападают на собак дру-
гих пород, не на людей. Но мне претят 
собачьи бои. Такие явления должны быть 
уголовно преследуемы. Ну какое удоволь-

ствие наблюдать, как собаки рвут, калечат 
друг друга и погибают, истекая кровью? 
Может таким зрелищем наслаждаться 
психически нормальный человек? И как 
может дружить собака с человеком, отда-
ющим её на растерзание потехи или денег 
ради? Нередко, выгуливая своих любим-
цев, люди натравливают их на собак и ко-
шек. Мне приходилось лечить изувечен-
ных маленьких собачек. Но самое дикое 
и труднообъяснимое — что владельцы не 
торопятся оторвать своих питомцев от бе-
долаг, на которых те напали.

 — Если, например, хозяин говорит 
собаке: «Фас!» — науськивая на кого-
то, может ли собака своим разумом 
понять (или по доброте душевной), 
что этого делать нельзя, и ослушаться 
приказа, проявив сострадание к тому, 
на кого натравливают?

 — Сложный вопрос. Например, немец-
кая овчарка как раз была выведена для 

жёсткого подчинения и повиновения че-
ловеческой воле, поэтому она безпрекос-
ловно выполнит команду хозяина. Но я ни-
когда не иду по улице с собакой с мыслью, 
что вот сейчас выскочат три бандита, а 
она за меня заступится. Милиция должна 
хорошо работать, а не собака бросаться 
на людей.

 Не знаю, где больше жестокости — в 
человеческом мире или в зверином. Но 
попади добродушные собаки-спасатели 
ньюфаундленды и сенбернары к хозяину, 
который будет натравливать их на кого-
то… ну, это же просто несчастные живот-
ные! Хотя сложно сказать, как поведёт 
себя та или иная собака, когда ей дадут 
зверскую команду. Собаке присуще со-
страдание. И, несомненно, есть у неё и 
разум, и выбор. И есть память на добро и 
зло.

Это правда. Как-то слышала историю. В 
рыбацком поселке снимали фильм. Капи-
тан артельной фелюги дядя Митя прихо-
дил посмотреть, его сопровождал огром-
ный ньюфаундленд Моряк. Как-то капитан 
сказал: «Люблю я собак за память! Сделай 
собаке добро — век не забудет. Вот иду 
как-то берегом, гляжу, на высоком камне 
мокрый щенок сидит, колбасу ест. Взял я 
его домой, вырастил. Теперь попробуй-
те троньте меня — вмиг разорвёт». Один 
актёр вдруг пристально поглядел на нью-

фаундленда и говорит: «Держу пари, что 
меня Моряк не тронет». Пёс, как только 
заговорил актёр, навострил уши и потянул 
носом. Актёр схватил за грудь дядю Митю, 
стал трясти. Но пёс не бросился на актё-
ра. «Фас!» — крикнул хозяин. А актёр вдруг 
проговорил ласково: «Кутенька, ты что? 
Кутя!» Услыхав эти слова, пёс обмяк, глупо 
улыбнулся, потом, виляя хвостом и винова-
то скуля, пополз к актёру. Вдруг вскочил на 
задние лапы, принялся прыгать, стараясь 
лизнуть актёра в лицо. Дядя Митя дар речи 
потерял. А актёр схватил собаку в объятия 
и объяснил: «Вы правильно сказали, что у 
собак хорошая память. Восемь лет назад 
я спас Моряку жизнь, когда отдыхал здесь. 
Однажды смотрю: в воде барахтается ма-
ленький щенок. «Кутенька! — подплываю к 
нему. — Не бойся, сейчас я тебя вытащу». 
Посадил щенка на камень, колбасы оста-
вил… Минутная встреча была, а он, види-
те, помнит добро».

 — А чисто человеческое чувство ми-
лосердия присуще собаке?

 — Конечно. Чаще к тем, с кем она род-
ственна, — к другой собаке, к любимому 
хозяину и его детям. Посмотрите, какие 
глаза у пса, сидящего рядом с плачущим 
ребёнком, разбившим коленку: у него в 
глазах слёзы, он тихо поскуливает, уте-
шает, зализывает рану, бежит звать на 
помощь хозяев. А собаки-спасатели? И 
дело не только в обучении — злую собаку 
не заставишь прийти на помощь гибнуще-
му в горах или в море человеку, для это-
го нужна природная доброта. Или, как мы 
говорим, натура. По натуре своей собаки 
не жестоки, поэтому не всякая выполнит 
жестокую команду хозяина, если не пой-
мёт: зачем это надо, коли хозяину ничто 
не угрожает? На одну и ту же ситуацию со-
баки разных пород реагируют по-разному. 
Вот как разные народы имеют отличитель-
ные черты: кто-то любит торговать, кто-
то — воевать, пахать, кочевать… Так же 
и каждая порода собак выполняет свою 
задачу. Собака — сложное существо, ко-
торое включает в себя не только пород-
ные данные, но несёт в своём характере 
черты народа, которым была выведена. 
И она сохраняет «национальные черты», 
в какую бы страну ни была вывезена впо-
следствии.

  — Читала, что если встретишь хищ-
ника лицом к лицу, есть шанс остать-
ся в живых, если, не поворачиваясь 
к нему спиной, тихо удаляться и без 
остановки говорить что-то на языке, 
на котором говорят местные жители, 
пусть даже это будет одно-два слова.

 — Я, слава Богу, не встречался с дикими 
животными в дикой природе. Хотя вспоми-
наю один случай… Я работал на объекте, 
где охрану несла овчарка, бросавшаяся 
на всех. Но если повернуться к ней лицом, 
она останавливалась. Хотя многие живот-
ные наоборот становятся агрессивными, 
когда на них пристально смотрят. А если 
столкнуться в лесу с волком или медве-
дем… тут и русский язык от неожиданно-
сти и страха забыть немудрено. Кстати, не 
думаю, что дикие животные столь активно 
и часто общаются с местными жителями, 
что знают какой бы то ни было язык.

Беседовала Ирина РУБЦОВА

А жизнь, как подумать, 
не сахар, не мёд…

И сердце забьётся испугом.
Возьмите собаку! Она вас поймёт
И в горе останется другом.
Надуется тёща. Жена заворчит.
 Навалится тяжесть на плечи.
 Возьмите собаку! Она промолчит
 На ваши обидные речи.
Добро, словно лето, уходит из глаз.
А зло размножается веком.
Возьмите собаку! Животное вас
Научит, как стать человеком.

Борис Орлов
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ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЧКА

Звонок давно уже отзвенел, а урок ла-
тыни всё не начинался. Куда-то за-

пропастилась наша латинистка. Скучая за 
партой, я повторял про себя:

В те дни, когда в садах Лицея
Я безмятежно расцветал,
Читал охотно Апулея,
А Цицерона не читал…
По стенам класса были развешаны пла-

каты с крылатыми латинскими изречени-
ями. Перечитывая высказывания мудре-
цов, я наслаждался беседой 
с великими умами. Древний 
язык, словно космический 
корабль, уносил меня сквозь 
пространство и время… Вот 
мне дружески подмигнул Апулей:

— Potestates, quas licet sentire, non dan-
tur cernere (нам не дано увидеть те силы, 
которые позволено только 
ощущать).

— Полностью согласен! — 
ответил я. — Вот наша пре-
подавательница где-то за-
держивается, и хотя я её не 
вижу, зато всей кожей ощу-
щаю: что-то будет!

Я развеселился и пере-
шёл к следующему изрече-
нию:

— Prima cratera ad sitim 
pertinet, secunda — ad hi-
laritatem, tertia — ad volup-
tatem, quarta — ad insaniam 
(первая чаша способствует 
жажде, вторая — веселью, 
третья — наслаждению, 
четвёртая — безумию).

«Похоже, в выпивке древ-
ние римляне разбирались 
слабовато», — подумал я и 
тут же по-братски посове-
товал: — Не умеешь пить — 
не пей! От этого и безумие! 
Ты бы, Луций, выпил пятую 
чашу — враз бы полегчало!

Апулей был так возмущён, 
что даже заговорил по-
русски:

— Я пил в Афинах и из 
иных чаш: из чаши поэтиче-
ского вымысла, из светлой 
чаши геометрии, из… — Тут 
он осёкся в поисках нужно-
го слова, но, так и не най-
дя, перешёл на греческий, 
в котором я не смыслил ни 
бельмеса.

С самого первого занятия 
я горячо полюбил звонкую 
латинскую речь. Иногда ла-
тынь называют мёртвым 
языком, потому что на со-
временной политической 
карте мира нет страны, где 
живут латиняне. Но для нас, 
первокурсников ВМА, ла-
тынь была действующим 
языком Всемирного Государства Медици-
ны…

Зато, заслышав родную эллинскую речь, 
меня пригласил к диалогу сам «отец меди-
цины» — великий Гиппократ. Читая его из-
речения, я представлял, как совсем скоро 
начну постигать устройство человека — 
его анатомию, гистологию, физиологию и, 

главное, душу.
— Omnium profecto artium medicina no-

bilissima! (Медицина, безусловно, самая 
благородная из всех наук!).

— Согласен на все сто!
— Medicus curat, natura sanat (врач лечит, 

природа излечивает).
— Мой дед Василий тоже так считает!
— Сontraria contrariis curantur… (Противо-

положное излечивается противополож-
ным…)

— Позвольте с вами не согласиться! Бы-
вают такие ситуации, когда подобное ле-
чится подобным. Особенно по утрам… Вот 

Апулей точно знает!
И тут в класс влетела запыхавшаяся 

Мина Ефимовна и прямо с порога выпали-
ла:

— Какой кошмар! Боги мои, какой кош-
мар! Переходила Академика Лебедева и 
едва не попала под трамвай! А этот гру-
биян вагоновожатый, вместо того чтобы 

извиниться, покрыл меня трёхэтажным на-
речием! Кричит мне: «Ты куда прёшь!..» Ну, 
я не сдержалась, да и врезала: «Сам ты… 
quo vadis!»

Я не замечал училку (так, по-школярски, 
называли мы за глаза латинистку), ведь на 
мои вопросы отвечал сам

потомок бога медицины:
— Quae medicamenta non sanat, ferrum 

sanat!
— А если железо не лечит?

— Quae ferrum non sanat, ignis sanat! — 
веско парировал философ.

— А если и огонь не лечит? — не унимал-
ся я.

— Quae vero ignis non sanat, in-
sanabilia reputari oportet! — раз-
вёл руками Гиппократ.

Диалог с великим греком 
пьянил меня, словно старое 
вино. Гиппократ всецело завла-
дел моим воображением, и я в 
упор не видел Мину Ефимовну. 
Хмельной от возвышенных мыс-
лей, я сиял, словно начищенный 
самовар, и мой блаженный вид 
не остался без внимания…

— Григорьев! — проверещала 
Мина. — Чему вы так радуетесь? 
Вам весело, что я чуть не погиб-
ла под колёсами трамвая?!

Глаза её сверкнули гневом, и, 
обернувшись Медузой Горгоной, 
она прошипела:

— — Што у вас за хабитус, Гри-
горьев? Што за джокондовская 
улыбка?

От взгляда Горгонии лицо моё 
перекосилось и окаменело. Я 
пытался вынырнуть из глубины 
веков, но Гиппократ крепко дер-
жал меня за руку…

С того дня Медузия Горгоньев-
на возненавидела меня всеми 
фибрами души. И в конце каж-
дого занятия с наслаждением 
влепляла двойку, которую при-
ходилось отрабатывать. После 
окончания учебного дня я обре-
чённо плёлся на кафедру латы-
ни, чтобы сдать дежурному пре-
подавателю очередной хвост.

За всё время моего обуче-
ния в академии Мина Ефимовна 
оказалась единственным пре-
подавателем, с которым я так 
и не смог установить контакт. 
Виноват во всём был, конечно 
же, Гиппократ. Он здорово под-
кузьмил меня! Сперва заворо-
жил своим интеллектом, а потом 
бросил на произвол судьбы. И, 
потеряв бдительность, я не за-

метил, как ко мне подползла Горгоньевна.
Ещё до поступления в ВМА я знал, что 

мины бывают разные: противопехотные и 
противотранспортные, подводные и над-
водные. Но я и предположить не мог, что 
меня контузит латинская Мина. Зато на 
собственной шкуре испытал, что такое — 
античный рок…

Настоятель нашего храма Рождества Иоан-
на Предтечи в Юкках протоиерей Григорий 

Григорьев — удивительный человек: священник 
и педагог, доктор богословия и доктор меди-
цинских наук, писатель. Он — автор более 400 
научных работ, часть которых опубликованы за 
рубежом; автор и соавтор 4-х патентов Россий-
ского патентного ведомства, 10-и учебно-мето-
дических пособий и 10-и монографий. При этом 
пишет сказки и рассказы для детей. А его авто-
биографические фантазии в жанре личного эпо-
са заставляют плакать и смеяться, вспомнить всё 
самое светлое и доброе, что случалось с нами в 
детстве и во взрослой жизни и задуматься о сво-
ём предназначении в этом мире. Отец Григорий 

— автор пока двух из семи задуманных художе-
ственных книг из цикла «Ветер Радости». Первая 
книга «Ветер Радости. Городокское приволье» 
получила Всероссийскую премию А.К.Толстого. 
Вторая его книга — «Ветер Радости. Что прино-
сят нам сны» — в 2022 году по итогам народного 
голосования стала победителем литературной 
премии «Здравомыслие». В этом году за обе кни-
ги автору был вручен диплом Международного 
фестиваля «Золотой витязь».

Газета «Точка опоры» начинает публикацию рас-
сказов из второй книги. В прошлом номере вы-
шел рассказ «Наряд по камбузу». Ныне мы пред-
лагаем вниманию читателей рассказ «Античный 
рок».
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА

Суворов с детства мечтал стать во-
енным. Однако он был слабым и бо-
лезненным мальчиком. «Ну где же тебе 
быть военным! — смеялся над ним 
отец. — Ты и ружья не подымешь!» Сло-
ва отца огорчали Суворова. Он решил 
закаляться. Наступят, бывало, зимние 
холода, все оденутся в тёплые шубы 
или вовсе не выходят 
из дому, а малень-
кий Суворов накинет 
лёгкую куртку и це-
лый день проводит 
на улице. Наступит 
весна. Только вскро-
ются реки, ещё никто 
и не думает купать-
ся, а Суворов — бух в 
студёную воду. Его не 
страшили теперь ни 
жара, ни холод. Маль-
чик много ходил, хо-
рошо научился ездить 
верхом… Суворов до-
бился своего: окреп 
и вскоре поступил 
на военную службу. 
Семьдесят лет про-
жил Суворов. Более 
пятидесяти из них он 
провёл в армии. На-
чал службу простым 
солдатом, закончил 
её фельдмаршалом и 
генералиссимусом. 

Слава Суворова началась с Туртукая.
Суворов только недавно был произве-

ден в генералы и сражался под началом 
фельдмаршала графа Румянцева-Заду-
найского против турок. Румянцев был за-
служенным военачальником. Одержал он 
немало побед над противником. Однако 
эта война поначалу велась нерешительно. 
Русская армия топталась на месте. Ника-
ких побед, никаких продви-
жений. Не терпелось, не хо-
телось Суворову сидеть на 
одном месте. — «Одним гля-
дением крепостей не возь-
мёшь», — возмущался он 
робостью графа Румянцева.

И вот, не спросясь раз-
решения, Суворов завязал 
с неприятелем бой. Отбро-
сил противника, погнал и 
уже было ворвался в турец-
кую крепость Туртукай, как 
пришёл приказ Румянцева 
повернуть назад. Суворов 
подумал: победа рядом, ко-
мандующий далеко, и ослу-
шался. Ударил в штыки. — 
«Чудо-богатыри, за мной!» И 
взял Туртукай. Тут же Суво-
ров написал фельдмарша-
лу донесение: «Слава Богу, 
слава вам! Туртукай взят, и я там».

Обидно стало Румянцеву, что молодой 
генерал одержал победу над турками, а 
он, фельдмаршал, не может. Да и рапорт 
в стихах разозлил Румянцева. Решил он 
отдать Суворова под суд за ослушание и 
невыполнение приказания. Те, кто были 
поближе к Румянцеву, говорили: «Прав 
фельдмаршал. Что же это за армия, если в 
ней нарушать приказы!» Однако большин-
ство офицеров и солдат защищали Суво-
рова.

— Так приказ приказу рознь, — говорили 
одни.

— За победу — под суд?! — роптали дру-
гие.

— Это из-за стишков фельдмаршал оби-
делся, — перешептывались третьи.

Слухи о расправе над молодым гене-
ралом дошли и до царицы Екатерины 
Второй. Защитила она Суворова. «Побе-
дителя не судят», — написала царица Ру-
мянцеву.

Суворов вернулся к войскам и через не-
сколько дней одержал новую победу над 
турками.

Ни одно войско в мире не передвига-
лось так быстро, как суворовские сол-

даты. Неприятель и не 
ждёт Суворова, дума-
ет — русские далеко. 
А Суворов тут как тут. 
Как снег на голову. По-
дошёл. Ударил в штыки. 
Опрокинул противника. 
Так случилось и в знаме-
нитой битве при Рымни-
ке. Рымник — это река. 
У её берегов собралась 
огромная, стотысячная 
турецкая армия.

Командующий турец-
кой армией великий 
визирь Юсуф-паша вос-
седал у себя в шатре 
на шёлковых подушках, 
пил кофе. Хорошее на-
строение у великого 
визиря. Только что по-
бывал у него турецкий 
разведчик: прибыл из 
русского лагеря. При-
нёс разведчик хорошую 
весть: суворовская ар-

мия в четыре раза меньше турецкой. Сто-
ит она в восьмидесяти верстах от Рымни-
ка и к бою пока не готова.

Восседал визирь на подушках, пил кофе 
и составлял план разгрома Суворова. По-
том стал мечтать о тех наградах, которыми 
осыплет его турецкий государь за победу. 
С мыслями о наградах великий визирь за-
снул. И вдруг на рассвете, сквозь радост-
ный сон, Юсуф-паша услышал дикие кри-
ки: — Русские! Русские!.. 

Выскочил визирь из палатки — в ту-
рецком лагере паника. Носятся турецкие 

офицеры. Горланят солдаты. Крики. Шум. 
Разобраться немыслимо.

— Какие русские?! Откуда русские? — 
кричит визирь.

А русские уже и слева и справа, бьют и в 
лоб, и с боков, и с тыла. Теснят растеряв-
шихся турок. — «Ура, ура!» — только и не-
сётся со всех сторон.

— Стойте! — кричит визирь. — Сыны Ал-
лаха! Стойте!

Но турки не слушают своего начальника. 
Одолел турецкую армию великий страх. 
Схватил тогда визирь священную книгу — 
Коран, стал заклинать трусов. Но и слова о 
Боге не помогают. Приказал тогда визирь 
стрелять по турецким солдатам из соб-
ственных пушек. Но и пушки не помогают. 
Забыли солдаты и визиря, и Аллаха. Бе-
гут как стадо баранов. — «Аман! — вопят. 
— Аман!» (аман — турк. сдаюсь, пощади). 
Сбивают и давят друг друга.

— Скоты! — прошептал потрясённый 
визирь. Оставил он и Коран, и пушки, под-

хватил полы парчового своего халата и, 
пока не поздно, бросился вслед за всеми.

Любил Суворов стремительные перехо-
ды. Нападал на неприятеля неожиданно, 
обрушивался как снег на голову.

Поручик Козодубов во всём подражал 
французам. Манеры французские. Гово-
рил по-французски. Книги читал француз-
ские. Особенно поручик любил болтать о 
Париже: и во что там народ одевается, и 
что ест, и что пьёт, и как время проводит. 
И всё-то ему у французов нравится. И всё-
то ему у русских нехорошо. И хотя сам Ко-
зодубов во Франции и Париже ни разу не 
был, да получалось из его слов, что чуть 
ли он не рождён в Париже, что вовсе и не 
русский он, а француз. Прожужжал пору-
чик своим товарищам о французах и о Па-
риже все уши.

Вот как-то встретил Суворов Козодубо-
ва, взглянул, спрашивает:

— Как дела у вас в Париже? Что матушка 
и батюшка пишут?

— Так матушка у меня в Питере, и ба-
тюшка в Питере, — ответил удивлённый 
поручик.

— Ах, прости, прости! — извинился Су-
воров. — Я-то думал, ты из французских.

Ничего не понял поручик. По-прежнему 
нахваливает всё французское, а русских 
ругает. Прошло несколько дней. Встретил 
снова Суворов поручика, опять с вопро-
сом:

— Как дела у вас в Париже? Что матушка 
и батюшка пишут?

— Так, ваше сиятельство, я уже говорил, 
матушка у меня в Питере, и батюшка в Пи-
тере. А рождён я во Пскове.

— Ах, прости, прости старика, запамя-
товал.

Не может понять поручик, в чём дело. 
Стал он жаловаться товари-
щам на Суворова: мол, стар 
фельдмаршал, память уже ни-
куда и речи порой непонятные, 
странные.

Видит Суворов, что поручик 
и теперь ничего не понял. Про-
исходило это как раз во время 
войны с французами. Наступил 
перерыв в боях. Предложили 
французы обменяться плен-
ными офицерами. Суворов со-
гласился. Составили штабные 
офицеры списки.

Просмотрел Суворов.
— Тут не все, — говорит.
— Все, ваше сиятельство, — 

докладывают офицеры.
— Нет, не все, — повторяет 

фельдмаршал. — Тут ещё один 
французишка не указан…

Рассмеялись офицеры. По-
няли шутку фельдмаршала. Рассказали 
поручику. Бросился тот со всех ног к Суво-
рову.

— Ваше сиятельство! — кричит. — Ваше 
сиятельство, ошибка! Русский я! Я же вам 
говорил.

— Нет ошибки, — отвечает фельдмар-
шал. — Не русский ты.

— Русский, — утверждает поручик. — 
Русский. И матушка у меня русская, и ба-
тюшка русский. И фамилия у меня Козоду-
бов. И во Пскове рождён.

— Мало что во Пскове рождён. Мало что 
матушка да батюшка русские, — говорит 
Суворов. — Да ты-то не русский. Душа у 
тебя не русская.

Дошло наконец до неумной головы, в 
чём дело. Упал он на колени, просит про-
стить. Подумал Суворов, сказал:

— Ладно, так уж и быть — оставайся. 
Только ступай с моих глаз долой. Иди ду-
май. Гордись, дурак, что ты россиянин!

Сергей АЛЕКСЕЕВ

Русские солдаты
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ДОРОГИЕ ОТЦЫ НАСТОЯТЕЛИ!
Епархиальная газета «Точка опоры», выходя-

щая по благословению Преосвященнейшего 
Варнавы, епископа Выборгского и Приозерско-
го, предлагает вам присылать в редакцию важ-

ные новости, сообщения о событиях, которые 
произойдут в ближайшем будущем в вашем 
приходе, репортажи о прошедших меропри-
ятиях + фото. Интересные новости будут опу-
бликованы. 

Наш e-mail: sretenie2.15@yandex.ru

В алтаре православного храма есть два об-
раза, которые, как правило, находятся за 

престолом с двух сторон его восточной части, — 
запрестольные крест с изображением Распятия 
и образ Божией Матери. Крест называется ещё 
выносным, так как он 
укреплён на длинном 
древке, вставленном 
в подставку, и выносится в особо торжествен-
ных случаях во время крестных ходов. Так же 
устроена и выносная икона Богородицы. Крест 
помещается у правого угла 
престола, если смотреть 
от Царских врат, икона 
Богородицы — у левого. 
В России в древности не 
было определённости в 
запрестольных образах и 
ставились разные иконы: 
Троицы и Божией Матери, 
Креста и Троицы. Посетив-
ший Россию в 1654–1656 
годах Антиохийский Па-
триарх Макарий указал 
Патриарху Никону, что за 
престолом следует ставить 
Крест с Распятием и икону 
Богородицы, поскольку в 
Распятии Христовом уже 
содержится совет и дей-
ствие Пресвятой Троицы. С тех пор так делается 
и поныне.

Присутствие за престолом этих двух образов 
являет одну из величайших тайн Домострои-
тельства Божия о спасении человеческого рода: 
спасение твари осуществляется через Крест как 
орудие спасения и предстательство за нас Бого-
родицы и Приснодевы Марии. Не менее глубо-
кие свидетельства имеются об участии Божией 
Матери в деле Её Божественного Сына Иисуса 

Христа. Господь, пришедший в мир для Крест-
ного Подвига, воплотился от Девы Марии, не 
нарушив печати девства Её, Свои человеческие 
тело и кровь восприял от Её Пречистого девства. 
Причащаясь Тела и Крови Христовых, верующие 

становятся в самом глубоком смысле слова 
детьми Пресвятой Девы Марии. Поэтому всы-
новление Иисусом Христом Иоанна Богослова 

и в его лице всех верующих 
Богородице, когда Спаситель 
на Кресте сказал Ей: «Жено! 
се, сын Твой», а апостолу Ио-
анну Богослову: «Се, Матерь 
твоя» (Ин. 19. 26, 27), имеет 
не иносказательный, а самый 
прямой смысл. Если Церковь 
есть Тело Христово, то Бого-
родица — Матерь Церкви. И 
поэтому всё священнодей-
ственное, что совершается в 
Церкви, совершается всегда 
при непосредственном уча-
стии Пресвятой Девы Марии. 
Она также является первой из 
людей, достигшей состояния 
совершенной обо,женности. 
Образ Божией Матери — это 

образ обо,женной твари, первый спасительный 
плод, первый результат Искупительного Под-
вига Иисуса Христа. Отсюда присутствие не-
посредственно у престола образа Богородицы 
имеет величайший смысл и значение.

Запрестольный крест может быть разной фор-
мы, но непременно должен иметь на себе образ 
Распятия Христова.

Настольная книга священнослужителя. 
Т.IV. М., 1983 (с сокр.)

Так я осмеливаюсь на-
звать свои краткие за-

писи тех православных чудес, 
которым был свидетель. Но 
лучше, может быть, писать 
просто — чудес неправо-
славных не бывает. Также 
мы знаем, что чудеса нужны 
маловерам, православный 
верует во Христа и в жизнь 
вечную независимо от обсто-
ятельств жизни. Знакомый 
отец Геннадий, который уже 
давно возглавляет Велико-
рецкий крестный ход, всегда 
предупреждает от искуше-
ний и соблазнов. Два пути, 
на которые увлекает нас лу-
кавый: один — гордыня, дру-
гой — уныние. Гордыня — от 
разного рода видений. «Тебе 
чего-то кажется, пусть даже 
Ангел блистающий явится, 
говори: «Ты не ко мне, кто я 
такой, чтоб удостоиться по-
сещений небесных послан-
ников». Или уныние бывает: 
молится человек, в церковь 
ходит, а сам всё впадает во 
грехи, и не просто впадает, а 
видит, что грехов всё больше 
и больше. Тут бы ему понять, 
что это же хорошо — то, что 
он видит в себе всё больше 
грехов, Господь открывает, 
беги на исповедь, кайся. Но 
как раз тут подскакивает бес 
и нашёптывает: «Вот видишь, 
какой ты грешный, молиться 
тебе безполезно, да и зачем 
молиться, смотри — все кру-
гом без молитвы живут, и хоть 
бы что. Успеешь ещё в цер-
ковь, жизнь долгая». И уныние 
переходит в отчаяние, отчая-
ние — в безразличие.

— Меня одна старушка 
вразумила, — рассказывал 
о.Геннадий. — Я молодой 
был, на весь город одна цер-
ковь. Был какой-то праздник, 
архиерейская служба. Народу 
битком. Началось каждение. 
Народ отхлынул от одной сте-
ны, нас к другой стене при-
жало. Слышу, кто-то пищит, 
ну, думаю, задавили кого. Со-
гнулся, разглядел — старушка 
крохотная, её совсем притис-
нули, она пищит: «Ой, хорошо, 
ох ещё подавите, ой, хоть ещё 
один грех выдавите».

Владимир КРУПИН

Мы все знаем и чтим Архангела Михаила, 
Архистратига Небесных Сил. Но нельзя 

забывать и о другом архистратиге, со знаком 
минус, — диаволе, сатане и его споспешниках 
— бесах. Вот однажды диавол вызвал к себе 
своих помощников, чтобы они отчитались, кто и 
как губит человеческий 
род. Один из них, от-
читываясь, сказал: «Я 
внушил людям, что нет 
никакого Бога, что нет никакой 
вечной жизни, что нет никакого 
посмертного воздаяния, что всё 
равно, что ты делаешь, добро 
или зло, это не имеет никакого 
отношения к твоей жизни, по-
этому ты живёшь только сей-
час, только нынешним днём. 
Ешь, пей, веселись и ни о чём 
не задумывайся». Тогда диа-
вол говорит: «Ты слишком наи-
вен. У людей есть совесть, и они 
чувствуют, что есть Кто-то над 
ними. Они вовсе не думают, что 
добро и зло — это одно и то же. 
Ты мало достиг». Тогда говорит 
другой: «Я внушил людям, что 
Библия — это книга, написанная 
людьми, и что Евангелие — это 
сказки. Это написано для сла-
бых людей. Что в Евангелии масса всяких проти-
воречий, что этим не стоит заниматься, что есть 
мудрость, не только сокрытая в Евангелии, она 
ещё во многих других человеческих измышлени-
ях, книгах, учениях». Диавол говорит ему: «И ты 

ошибаешься. Нет ничего выше Библии, и нет ни-
чего выше Евангелия, того идеала, который на-
чертан там, — Христа. И из многих-многих уче-
ний люди всё-таки чувствуют и тянутся к Этому 
Богу. И ты тоже мало достиг». Тогда говорит тре-
тий: «А я внушаю людям, что есть Бог, что есть 

Вечность, что есть душа, 
что есть посмертное воз-
даяние и что Библия — Ве-
ликая Книга, и то, что напи-

сано в Евангелии — всё верно 
и выше этого идеала не было, 
нет и не будет никогда. И когда 
это скажу, потом шепчу им на 
ухо: «У вас ещё хватит времени 
задуматься об этом, а сейчас 
занимайтесь своими сиюминут-
ными делами — ешьте, пейте, 
зарабатывайте деньги и весе-
литесь, а о вечности подумаете 
завтра. И я всех уловляю в сети 
безпечности и равнодушия». И 
тогда диавол снимает с себя 
корону, накладывает на него и 
говорит: «Вот как надо действо-
вать против этих жалких люди-
шек. Мы всех уловим в сети без-
печности и равнодушия».

Не поддавайтесь уловкам лу-
кавого, «бодрствуйте, потому 

что не знаете ни дня, ни часа, в который при-
идет Сын Человеческий» (Мф.25.13).

Игумен Мелхиседек (Артюхин), 
настоятель московского подворья 

Свято-Введенской Оптиной пустыни


